

fahrungen, welche der Verfasser Gelegenheit hatte zu erwerben, auch dem Fachmann hie und da Neues bieten, so würde der Zweck der Arbeit erreicht sein.

Die mitgetheilten Recepte hat der Verfasser sämmtlich selbst geprüft, und sind nur solche aufgenommen, deren Brauchbarkeit außer Zweifel ist.

Die Fabrication der Rohleisten mit einfachen Vorrichtungen und die Herstellung der jetzt allgemein eingeführten Politurleisten sind bis jetzt von keinem Schriftsteller beschrieben worden, und haben deshalb ausführliche Behandlung erfahren.

Die Anfertigung der Rohleisten mit Hobel- und Fraismaschinen, das Grundiren der glatten und gewellten Leisten mit selbstthätigen Maschinen, wird nur in der Großindustrie ausgeführt und behält sich der Verfasser vor, hierüber in einem besondern Schriftchen Mittheilungen zu machen.

Erfurt im Herbst 1871.

R. v. Böppinghausen.